



## LOS NIÑOS DE LA CREUSE, FRANCIA

LA PLATA, ARGENTINA. MAYO DE 2021

Durante 19 años el gobierno de Francia dispuso el destierro de niños que habitaban la isla La Reunión, departamento de ultramar francés ubicado en el Océano Índico, aduciendo especialmente motivos demográficos y con la promesa del Estado francés de un futuro promisorio para los pequeños. Sin embargo, los sucesos demuestran que 2150 chicos fueron deportados entre 1963 y 1982, perdiendo todo vínculo con sus orígenes.

Este desarraigo se basó en un proyecto impulsado por el diputado reunionense Michel Debré, quien intentaba regular la tasa de natalidad de la isla y al mismo tiempo poblar la zona denominada “diagonal del vacío” o “de las densidades débiles”, en el interior del país, (en) donde a mediados del siglo XX había ocurrido un éxodo rural. Por ello, el ex primer ministro creó un programa específico para el proceso migratorio de las regiones de ultramar francesas, conocido como Bumidom[1].

El plan del exilio forzoso fue sostenido por la Dirección Departamental de Asuntos Sociales y Sanitarios (DDASS), que irónicamente se ocupaba entre otros objetivos de la protección de la infancia y, también fue amparado por el

Comité Nacional de Acogida y Acción para los Isleños de La Reunión en Movimiento (CNARM).

El programa se basaba en expatriar a las personas más vulnerables: los niños. Por un lado, los que estaban alojados en orfanatos; por otro, menores que integraban familias de bajos recursos económicos y que fueron declarados como “custodiados estatales”[2], arrebatados de su núcleo familiar con falsas promesas de superación y progreso. Este hecho se materializó a través de documentos que sus padres, en su mayoría analfabetos, firmaron sin entender lo que decían y solamente con la esperanza de una vida mejor para sus hijos en la metrópoli[3] perdiendo todos sus derechos, obligaciones y contacto con sus hijos.

Una vez en Francia estos niños fueron trasladados especialmente al departamento de La Creuse, a 400 km al sur de París donde los destinaron a la servidumbre o al trabajo esclavo en familias adoptivas, sin recibir remuneración alguna a cambio de su trabajo, sumado a situaciones de violencia, abusos sexuales y racismo.

Aunque en el inicio del proyecto de Debré algunos habitantes de la isla La Reunión denunciaron en los medios locales el posible tráfico de menores, recién en 2002 se inició la primera demanda formal contra el estado francés en la que prevaleció un argumento primordial: “huérfano a pesar de sí mismo”[4]. En la mayoría de los casos, los niños no volvieron a encontrarse con sus padres. Algunos lograron regresar a la isla La Reunión, mediante una resolución estatal, pero solo se reencontraron con algún hermano mayor que había quedado en la isla.



Fuente: BBC

Por esa misma época, Francia participaba anualmente en las reuniones de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en las que, entre otras cuestiones, bregaban por la eliminación del trabajo infantil: “...en el Informe global del año pasado (léase 2005), sobre el trabajo forzoso, se estimó que los niños representaban entre el 40 y el 50 por ciento de todas las víctimas de trabajo forzoso, lo cual representa 5,7 millones de niños en situación de trabajo forzoso o de servidumbre”[5].

Los niños del programa Bumidom vivieron el desarraigo, el abandono y la pérdida de su identidad repercutiendo hasta su edad adulta. Hoy, conscientes de sus pérdidas de origen tratan de recuperar parte de su historia, la de sus primeros años en la isla La Reunión.

departamentos de ultramar(BUMIDOM)], creada en 1963 y disuelta en 1981.  
<https://francearchives.fr/fr/facomponent/7053ab0d47f24b1589832e4ccd97b21edcb2fcd9>  
y  
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42987160>

[2] <https://pedsocial.wordpress.com/2020/02/03/les-enfants-de-la-creuse-una-historia-vergonzante-del-estado-frances/>

[3] “À cette époque, on ne sait pas la vérité sur notre enfance, car il régnait à ce moment une chape de plomb de l'État et des services sociaux pour couvrir ces déportations” (“En esa época, no sabíamos la verdad sobre nuestra infancia, porque en ese momento había una cobertura plomiza del Estado y de los servicios sociales para cubrir estas deportaciones”, testimonio de Maxime Bellec).

<https://www.lefigaro.fr/vox/politique/2014/02/18/31001-20140218ARTFIG00231-reunionnais-de-la-creuse-on-venait-de-voler-30-gamins-a-leurs-parents-illettres.php>

[4] Causa iniciada por Jean-Jacques Martial por “secuestro, secuestro de un menor, asalto y deportación”. Desde 2002 a 2014 fueron muchas las causas que le siguieron hasta que la Asamblea Nacional Francesa abrió una investigación en la que reconocía tener responsabilidad moral.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42987160> y  
<https://eldiariofeminista.info/2018/02/12/francia-reconoce-su-responsabilidad-moral-con-les-enfants-de-la-creuse/>

[5] La eliminación del trabajo infantil: un objetivo a nuestro alcance. Informe global con arreglo al seguimiento de la Declaración de la OIT relativa a los principios y derechos fundamentales en el trabajo. Conferencia Internacional del Trabajo 95°, 2006 Informe I (B). Página 32.  
<https://www.ilo.org/public/spanish/standards/relm/ilc/ilc95/pdf/rep-i-b.pdf>

[1] Bureau pour le développement des migrations dans les départements d'outre-mer [Oficina para el desarrollo de la migración en los